

Zeitschrift: Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales publications scientifiques

Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie

Band: 22 (1889)

Rubrik: Faits divers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FAITS DIVERS

Programme de la Société de la Haye pour la défense de la religion chrétienne, pour l'année 1889.

Les directeurs de la Société ont dans leur session du 10 septembre 1889 et jours suivants, prononcé leur jugement sur deux mémoires allemands.

Le premier (avec l'épigraphie Jean V, 39) servait de réponse à la question : *Quel est l'état actuel du problème synoptique ?* L'auteur de ce mémoire étendu se montrait familiarisé avec la littérature de son sujet et s'était appliqué à recueillir et à classer les opinions et les remarques des critiques. Son travail attestait d'ailleurs un vif intérêt pour la biographie de Jésus et un effort louable d'impartialité. Mais il n'avait pas eu le bonheur de composer un livre propre à donner une réponse satisfaisante à la question. D'abord la forme laissait à désirer : le style manquait de clarté, plusieurs expressions étaient étranges et à peine intelligibles. Les nombreux renvois étaient faits de manière à rendre difficile une vue d'ensemble. Les seize paragraphes, d'une étendue très inégale, ne faisaient pas ressortir clairement le plan de l'auteur. Mais c'est surtout le contenu qui provoque les objections. Estimant devoir offrir autre chose que ce qui se trouve dans les introductions du Nouveau Testament et dans les monographies sur le problème synoptique, l'auteur a malheureusement supprimé l'histoire de l'étude critique des synoptiques et a, de plus, inventé et suivi une méthode qui ne pouvait jamais conduire au but voulu. Entre les mains de l'auteur, les divers points de vue qui président à la solution du problème, les rapports des synoptiques, les différences,

leur tendance à chacun en particulier se présentent successivement pour fournir leurs données et exercer la critique les uns sur les autres. Il en est résulté une étude du problème d'une rare insuffisance et digne d'une sévère improbation. Aussi l'auteur a-t-il, contre son intention, donné l'impression d'une confusion désespérée dans l'état actuel des recherches, contrairement à l'attente favorable qu'il a manifestée dans le dernier paragraphe. On se demande en vain après la lecture du mémoire si les rapports réciproques des synoptiques ont pu être fixés déjà jusqu'à un certain point et par quels moyens la critique peut parvenir à se rapprocher de la solution du problème. Le but que les directeurs s'étaient proposé, n'ayant pas été atteint, ils n'ont pas pu décerner le prix. Ce qui ne les empêche pas de rendre hommage aux connaissances et au zèle de l'auteur.

Le second mémoire avec l'épigraphé : *ἐν πνεύματι καὶ ἀληθείᾳ* répond à la question : la Société demande *un mémoire scientifique donnant un aperçu historique du caractère du culte protestant et une appréciation de son importance au point de vue des idées et des besoins religieux actuels*. En faisant abstraction de la question qui l'a provoqué, ce mémoire, sauf quelques objections fondées, pourrait passer en général pour digne d'éloge. En effet, l'auteur a décrit dans sa première partie les fondements du culte protestant, dans l'église luthérienne et dans l'église réformée, d'une manière claire et assez complète. Les développements subséquents de ce culte laissent à désirer ; mais il serait facile de les modifier sans nuire à l'économie de l'ensemble. Dans la seconde partie l'auteur aborde la question de la réforme à apporter au culte, du besoin qui s'en fait sentir et des améliorations qu'on pourrait y apporter. Tout en convenant du bon que renferme cette partie, on ne saurait s'empêcher de lui adresser quelques remarques. L'auteur se borne presque exclusivement à l'Allemagne ; sa conception du caractère du culte ne découle pas de l'essence du protestantisme ; ses sympathies pour une liturgie fixe semblent exagérées. Ce qui n'empêche pas que ce mémoire bien rédigé ne puisse avoir un prix réel pour son pays. Mais ce point de vue n'était pas celui des directeurs. Ceux-ci ne s'étaient pas

borné à demander un aperçu historique du culte protestant, mais encore une appréciation de son importance en rapport avec les idées et les besoins religieux actuels. Or l'auteur n'a guère songé à cet objet : ces besoins et ces idées n'ont été nulle part décrits ; plusieurs d'entre eux étaient censés ne pas exister, comme il appert par les propositions de réforme, très modestes, que l'auteur hasarde. Il n'est donc pas étonnant que les directeurs aient refusé le prix à un mémoire qui ne manquait pas de mérite.

Les deux questions ci-dessus mentionnées sont supprimées et voici les deux nouvelles qui sont mises au concours :

I. Que faut-il entendre par *l'ordre moral*? Quelles en sont les bases et dans quel rapport se trouve-t-il avec la foi religieuse?

II. Quelle est la mission d'un gouvernement chrétien dans les colonies peuplées de mahométans et de païens?

Les réponses doivent rentrer avant le 15 décembre 1890. Celles qui traitent de la *discipline dans l'Eglise réformée*, de la *doctrine du royaume de Dieu dans le Nouveau Testament* et du *droit de la mystique dans la religion* devront rentrer avant le 15 décembre 1889.

Les conditions du concours sont les mêmes que celles des années précédentes. Nous nous permettons de renvoyer à la Revue de 1888, p. 72, 73.
